
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

醫工進行式 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

讓我們從一個案例談起 

心肌梗塞與血管支架 | p.2 

 

系主任的話 

林峻立主任 | p.3 

 

系所介紹與定位 

本系之教育目的 | p.4 

 

課程規劃 

課程介紹 | p.5 

 

師資與領域介紹 

醫用電子 | 生物力學 | 生

醫材料 | p.7 

在校生看醫工 

醫工 111 杜懿廷 | 

醫工 111 朱恩平 | p.13 

醫工 110 黃筱喬 | 

醫工 110 楊程鈞 | p.14 

醫工 109 羅軒筑 | p.15 

醫工 108 李宗穎 | p.17 

畢業生看醫工 

醫工所博士班溫裕翰 | 

p.19 

醫工 105 簡易緯 | p.19 

醫工 104 陳其康 | p.19 

醫工 105 江小如 | p.19 

醫工 104 周君諦 | p.20 

 

我可以怎麼唸醫工 

大學、研究所、求職 | 

p.22 

 

總結 

關於「選擇」 | p.23 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

生物醫學工程學系主要是培養以工程技

術為主並應用於生物醫學領域的新世代跨領

域人才，我們希望培養新一代的跨領域人才

具有堅實的工程背景，同時也具備基本的生

物醫學知識，以期能運用各種工程知識應用

於臨床及生物醫學領域。生物醫學工程可以

提供光電、影像、材料、機械、藥物、人工

智慧及大數據等工程技術，進而將其應用於

臨床診斷/治療/居家照護/健康大數據等所

需的器材/設備研究與開發，用以增進人類

在生命健康方面的福祉。我們非常期待對跨

領域及對終身學習有熱忱興趣且勇於接受挑

戰的同學能積極加入生物醫學工程的行列。 

林峻立 

國立陽明大學 生物醫學工程系特聘教授兼系所主仼 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

課程規劃 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

物理化學 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

劉承揚 副教授  
 
光機電系統實驗室 

光機電元件與系統整合 

電腦輔助設計與製造 

工程力學 

應用光學 

微奈米製程與科技 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

/ 系主任 
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Q：醫工系有辦很多活動，有參加過哪些活動嗎？

然後對哪一些比較有印象？ 

A：醫工沙龍，我從這個活動了解到跨領域結合，

知道了有學長在做 IC晶片，也有學姊做相關法

規，還有學長做脊椎填充物，發現醫工未來的發

展除了醫工的主要相關研究，也可以跟一類做結

合，或是直接做二類的項目，有比較大的發展範

圍 

 

Q：想對想進醫工系的高中生說些甚麼？ 

A：我覺得醫工是個很新的科系，未來的發展性有

無限的可能，如果你喜歡創新，同時接受各種領

域的知識的話，其實是蠻適合這個系的，然後不

用怕說自己是三類學生，跟不上一些二類的同學們，因為進來還是可以選擇你

想要的組別，選擇跟自己想要結合的領域，勇敢嘗試吧！ 

 

 

Q：醫工系有辦很多活動，有參加過哪些活動嗎？

然後對哪一些比較有印象？ 

A：因為我自己是活動部的，所以除了醫工沙龍跟

企業參訪沒有空去參加以外，其他的我都有去幫

忙辦。印象比較深刻的是系烤和之夜，因為這是

活動部大一第一次一起處理事情，在如何彼此協

調與同伴間的熟悉度都會比較好。之夜的話我覺

得是因為是幾乎全班一起表演，感覺蠻好的。 

 

Q：想對想進醫工系的高中生說些甚麼？ 

A：基本上我覺得，如果二類組對生物醫學領域也

有興趣的學生是可以嘗試醫工系的，因為醫工本

身跟工程有很大的相關性，不用擔心都沒有學過

然後可能跟系上同學有很大差距。 

 

 

 

醫工 111 杜懿廷 
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Q: 到目前為止在醫工系有什麼課程是妳印象比較

深刻的？ 

A: 我覺得如果要說印象最深刻的應該是解剖實驗

吧。因為畢竟我們是醫學大學，在跟其他高中同學

聊天的時候就會發現，解剖實驗課對其他系來說是

一門很特別的課，在還沒進來之前就曾經想像過大

體老師是甚麼模樣，但真的看到之後其實也不會太

害怕，而是會抱著一個學習的心情去看待，讓我蠻

印象深刻的。看到大體的第一次，有點被嚇到的感

覺，但是看了第一眼之後，之後就會以很平靜的心

情去面對大體老師，這種感受我大概這輩子都不會

忘記 

Q: 學姊覺得上大學所應具備的能力為何？ 

A: 我覺得是自制的能力，因為大學不像國中或高中，老師會逼著學生上課、 

寫功課、考試，一直盯著你。到了大學大部份的老師就是採自由放任的態度，

他上他的課，學生要不要聽課是自己的事，所以變成說要很有自制力去讀書、

複習，有自己的步調，不然等到考試的時候才發現完蛋就已經來不及了。  

Q: 大一大二的課有哪些是你比較印象深刻，或是有

幫助到你？ 

A: 印象最深刻的就一定是解剖實驗了。因為我進這

個系的時候，並不知道醫工系有這門課，一直到進到解剖實驗室，看到放著大

體老師的架子時，才意識到「喔！原來我要看大體老師欸…」，最印象深刻的就

是這個瞬間。當下的心情是很開心的！因為這是我們在大學以外不會接觸到的

東西，平常人可能可以通過自學，學習程式語言、計算機概論之類的，但就算

你的生物很好，一定也不一定有機會親眼看見大體老師，這是超出我們日常所

能接觸的資源、也是一個非常難得的機會。 

Q: 你有沒有想要話想跟對醫工系有興趣的高中生說？或是對即將要升大學的高

中生也可以。 

A: 「想好自己要做什麼」，我現在講的很廣義，可是就是想好自己進大學學的

東西、為什麼要學這個東西、自己未來想要做什麼。給自己一個隧道盡頭的一

道光的那種感覺吧！我覺得這對一個人來說還蠻重要的，如果你在做一件事情

的過程之中，從頭到尾都很迷茫、很隨波逐流，這樣子的話很快就會忘記初

衷，失去你的衝勁、你的動力，然後就變成「我只想要過下去」這種感覺。我

覺得我們還是大學生！現在才幾歲而已，難道就要變成這樣嗎？所以我覺得我

們應該要事先想好自己未來的目標還有現在做事情的動機是什麼。 

醫工 110 黃筱喬 
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Q: 進醫工系到現在有沒有甚麼活動讓你印象比較

深刻 ? 

A: 活動的話，剛進入醫工系大一大二會接觸到營

隊、之夜，像我就是在之夜接下一些統籌的工

作，雖然在辦活動的當下會有一些爭執，覺得

「我做這個到底是為了什麼?」，甚至有時候還會

影響到你的課業、犧牲睡眠時間…但到了大三，

回顧那兩年我就會覺得其實我得到最多的地方反

而是來自於這些活動。比如說辦營隊的話，得到

了很多在人際溝通上的經驗，除此之外還要學著

怎麼去協調人與人之間的一些問題，甚至比如說

你今天是一個統籌者，你下面的一些幹部出問題

了，要如何去解決、處理，我覺得這個能力也是

相當重要的。 

 

Q: 就課程方面有沒有什麼印象深刻的課 ? 

A: 課程的話，我在大二下的時候修李泉老師的機構設計原理，我覺得他是醫工

領域中會讓你把理論應用到實作的一門課，他會先教你一些基本的力學理論，

或是一些基本的機械結構設計，可能一開始修課的時候會覺得很陌生，但在後

來他又會透過報告、實做等等，比如說 3D列印齒輪之類的，透過這些報告讓學

生學習去計算一些機構設計上的參數。這是我兩年來收穫最多的一堂。 

 

Q: 學姊是如何在大三選實驗時確定自己的方向的 ? 

A: 在大二下選實驗室的時候其實滿迷惘的，因為醫工系有分三組，甲組是生醫

電子、乙組是生物力學、丙組是生醫材料……所以我那時候覺得自己應該要先

省思一下。還記得在考大學的時候選醫工系的原因是因為我高中有看一個 TED

的影片，然後受到那個影片啟發，它就是應用神經網路以及力學的義肢把它做

結合，我就覺得滿感興趣的，所以才進來醫工系。所以我那時候就在想說要找

一個結合甲乙領域的實驗室。我後來在實驗室參訪完，就發現右穎老師的實驗

室有在走這一塊，所以就加入了老師的實驗室。 

 

Q: 那年到現在你有沒有覺得有什麼是「如果重來你可以做的更好」的? 

A: 我暑假的時候有去美國的實驗室實習兩個月，我進實驗室的時候發現我的程

式語言能力極度不足，然後我是在那兩個月的時候趕緊瘋狂的看 paper、上網

找課程，趕緊把程式語言的實力提升起來，然後才可以在美國實驗室進入狀

況。所以我覺得，如果可以重來的話，我想要把這些努力的時間移到大一大二

的時候。 
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Q: 大四的時候有甚麼活動或是課程，對你影響最

深?  

A: 課程的部分，我覺得對我來說比較實用的課是

高分子科學和離性分析，因為他們主要偏向於你

進實驗室會用到的實用技術，反之像反應動力學

或數眾現象這些可能就比較偏理論性質，其實在

修課或在實驗室時，是滿不容易去找到連結的，

理論和實際應用上的連結比較不容易抓到。然後

我覺得醫工系也不只是就修醫工領域的課，因為

甲乙丙組的課有限，所以我覺得還有其他外系的

課很值得去修修看，根據自己的需求，我也修過

細胞生物學還有免疫學，乙組的部分目前有在修

林峻立老師開的輔具工程實作。其實不管是哪堂

課都還是要看修課之後自己要如何去運用，如何上網去找資料，因為教的都是

最入門的部分，所以還是得靠自己應用到自己的專題或是未來的工作等等 

總而言之，我覺得就是在做決定之前可以去試著想看看你想要往哪個方向

走，不要花太多時間去想，稍微想過一點方向，然後你就朝這個方向努力做看

看。修課也是一樣，即便我現在覺得我修的這些課很有用，但我不知道未來我

會不會用到，因為很難說我未來工作會用到甚麼東西，像我之前看過賈伯斯自

傳裡面有寫到他有修過一門課就是在講自習，如何去設計自習，那他當時修課

只是因為他當時有興趣，但後面apple mac裡面的自習就應用到了當初的所學，

當初的一個開端，成為了將來的一個機運，沒有一堂課是能確定它是有沒有用

的，你只要想定了一個方向，就認真的把他去修完，把它去做延伸。我覺得可

以先往一個方向努力試看看就對了。 

 

Q: 整體來說，在醫工系的這些時間帶給你甚麼收穫? 

A: 我覺得很多人進入醫工系最怕的可能就是生物能力不足，電子材料力學能力

也不足，好像兩邊都沒有別人強，但是其實我覺得醫工系本身的定位就不是說

兩邊都要比別人強，就像可能你考不上你的第一志願，因為有別人比你更聰

明，其實這個社會本來就是能力去區分的，那這些能力並不是說你去努力就一

定可以填補的縫隙，所以我認為說醫工系最大的優點就是它的領域很廣，你可

以在裡面找到一個非常獨特的領域，就是說或許我們在研究一個方向，然後台

灣每個大學都有這個系，那每個人都在研究這樣的方向，但醫工系他研究的可

以非常的不一樣，比如說光醫材就可以分成好多類，然後力學裡面的輔具設計

啊，或者是牙根之類的，丙組的藥物載體也有分成很多類，組織工程也有不同

的部位，沒有必要去跟別人比較，我覺得說不要忘記我們是醫工系，不要讀一

讀就想著我好像電子很差啊，力學方面也沒有別人強啊，就是當我們把力學學

好了之後，把生物方面學好了之後，其實你會發現我在這個領域或許在台灣還

醫工 108 李宗穎 



是在頂尖的部分，不會說就是因為你電路力學材料方面比別人還弱，那你就輸

別人。所以我覺得在醫工系最大的收穫大概就是至少我在這個部分可以找到一

個我自身比別人擅長的地方。 

 

Q: 想對想進醫工系或目前的學弟妹說? 

A: 以資源來說的話，陽明大學本來就是醫學大學，所以生物方面算是蠻充裕

的，你所想的到的在陽明大學都應該能找的到，善用這方面的東西。但最終還

是得靠自己的努力。在做一件事的時候，不要覺得自己甚麼都做不好，能力有

限之類的，我覺得就是選定了一個方向就先去做看看，那或許達不到當初訂的

目標，但其實每一條路都是有自己艱辛的方面，你就是努力去做，堅信自己能

做得到，如果連你自己都不相信你自己做得到的話，大概也不會成功吧。我覺

得陽明大學醫工系在台灣來說應該是數一數二好的，在申請研究所的時候光陽

明大學這個名號就蠻好用的了，所以我覺得進來就是要放膽去試試看，不要太

早的否定自己。 
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